



Archivo Memoria Oral Región de Coquimbo 2013. Illapel
Registro a campesinos del sector rural de Salamanca

MEMORIAS EN RED

Descentralización de la memoria, estrategias de colaboración en torno a la recuperación de espacios públicos como Sitios de Memoria –que funcionen como aglutinadores de las historias, memorias y saberes de los territorios en regiones– es un desafío del que es necesario hacerse cargo. Es así que, de la importancia del ejercicio continuo de la memoria, emerge insurgentemente un sentido de comunidad donde el rito y sus diversas derivas asociadas de reparación y no repetición nos permiten aliviar dicho pesar. En aquel proceso de autoanálisis psicosocial y de profunda vinculación política se nos permite desarrollar la mirada en torno al “otro” y, más específicamente, a detectar esos espacios “comunes” desarticulados por el modelo neoliberal.

Hoy son los Sitios de Memoria los que disputan espacios, ya sea públicos abandonados en busca de una protección, o privados con la posibilidad de pasar a manos de agrupaciones y/o colectivos de base.

Hoy, Comarca Creativa y la ampliación de valor como Sitio de Memoria de la ex Cárcel Pública de San Fernando, busca como eje fundamental activar el sitio de memoria a través de la protección y salvaguardia de un Monumento Histórico, como también la promoción de la participación ciudadana para la confección de una Planificación Estratégica que dé cuenta de las necesidades de vinculación territorial y puesta en valor de la memoria que la ciudad de San Fernando, y específicamente la Provincia de Colchagua, requiere.

Por su parte, la Casa de la Memoria de Coquimbo surge como una necesidad de contar con un espacio de memoria en la ciudad. Para esto, los ex presos políticos de la zona deciden iniciar las presiones al Estado con el propósito de conseguir una propiedad para crear un espacio público dedicado a la memoria en Derechos Humanos. Ante la falta de esos espacios que fueran del Estado, se logra un hecho único a nivel nacional que es la compra de la propiedad a privados, transformando así lo privado en espacio público nuevo en la ciudad, para así realizar el proyecto de instalación de la Casa de la Memoria de Coquimbo.

Actualmente, la recuperación de Sitios de Memoria en regiones se hace fundamental para la puesta en valor del patrimonio en materia de Derechos Humanos y pone como eje fundamental el que aunemos nuestros esfuerzos como sitios para el resguardo de las memorias populares, específicas, descentralizadas de nuestro país.

MARCELA FERNÁNDEZ

Corporación Memoria & Patrimonio,
Gestión Cultural Patrimonial,
San Fernando

ALBERTO BARRAZA

Casa de la Memoria, Coquimbo